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本报记者 贾 丽

近日，“室温超导”热度持续走
高。8月 2日，天风国际证券分析
师郭明錤表示，常温常压超导体的
商业化尚无时间表，但是未来它将
对消费电子领域的产品设计产生
颠覆性影响，即便 iPhone都能拥有
匹敌量子计算机的运算能力。

从二级市场来看，超导相关
概 念 股 表 现 活 跃 。 东 方 财 富
Choice数据显示，8月 2日，超导概
念股集体高开，中孚实业、百利电
气等个股涨停，板块指数创今年
以来新高。

“常温常压超导不需要特殊
的温度和压力，是目前最有商用
价值前景的超导体，如其落地则
意味着可以为消费电子等更多产
业带来巨大变革。”南京大学高性
能计算中心高级工程师盛乐标在
接受《证券日报》记者采访时表
示，“常温常压超导材料将显著提
升芯片的计算性能，促进量子计
算、超导逻辑电路等发展，为计算
机、手机等提供更高的电流密度
和更低的能耗。”

浙商证券研报也指出，如果常
温常压超导材料取得突破，将在能
源、计算等诸多领域产生变革，如

可用于构建量子计算机等。
不过，目前室温超导体的相关

研发工作仍在初期阶段。“从理论、
实验，再到评审验证及量产，常温
常压超导体的可行性落地仍有很
长的路要走，同时其真正商业化还
面临应用条件完善、技术路径变
化、设计难度、成本等多重挑战。
资本市场也要警惕过度炒作现
象。”钧山董事总经理王浩宇对记
者表示。

科技部国家科技专家周迪认
为，超导体是一种比常规导体更为
优越的无损耗导电材料。目前，常
温常压超导体落地的主要难点在

于超导材料和制备适配难度较大，
多个机理的未知问题也有待解决。

对于“室温超导”的落地，相关
上市公司虽集体持观望态度，但也
将其视为重要的研发方向，并提前
酝酿布局。

鑫宏业在投资者互动平台上
表示，超导技术（高温、低温、常温）
是未来电力输送的重要发展方向，
是特种线缆未来的重点研发方向，
公司会积极关注。九洲集团表示，
超导技术可以提高电能传输的效
率，降低能源损耗，因此可能会对
电力设备制造业带来积极的影
响。广电电气称，公司保持对重要

新兴技术及领域的密切关注。永
鼎股份则表示，公司在等待相关验
证的过程。

根据贝哲斯咨询调研数据显
示，2022年，全球超导体市场容量
达 405.93亿元，预测至 2028年，全
球 超 导 体 市 场 规 模 将 会 达 到
618.21亿元。

“重大装备、AI 智造等领域
急需的半导体材料、超导材料等
是新材料产业重点发展方向。
在自主化创新的推动下，未来几
年国内超导产业有望迎来迅猛
增长。”看懂经济研究院研究员
袁博认为。

“室温超导”概念火热
业界热议相关技术对消费电子业影响

本报记者 刘 钊

当前，“室温超导”在全球范围
内引发新一轮关注，资本市场上，
部分超导概念股也表现活跃。

“如果‘室温超导’成功落地，
将是革命性的技术进步。所以近
期部分超导概念股受到投资者追
捧。但需要谨防过度炒作，因为目
前相关技术尚未真正落地。”浙江
大学国际联合商学院数字经济与
金融创新研究中心联席主任、研究
员盘和林在接受《证券日报》记者
采访时表示。

值得关注的是，8 月 2 日晚
间，多家公司发布公告称，公司并
无“室温超导”相关业务布局或
技术。

具体来看，输配电设备公司百
利电气公告称，公司不涉及“室温
超导”相关业务，也未开展相关研
发和投入。公司下属控股子公司
北京英纳超导技术有限公司从事
铋系高温超导线材的研发生产，与

“室温超导”无关。此前公司股票

连续 3个交易日内日收盘价格涨
幅偏离值累计达到20%。

金属制品供应商法尔胜发布
公告称，公司主营业务为金属制品
及环保业务，公司不涉及“室温超
导”相关业务，也未开展相关研发
和投入。

此外，国缆检测、中孚实业等
公司也纷纷发布公告，就“室温超
导”相关事项进行澄清。

另据记者不完全统计，在投资
者互动平台上，近期与“室温超导”
相关的提问已突破百条。九洲集
团、机器人、江苏神通等八十余家
公司被问及公司业务是否涉及“室
温超导”、相关技术对公司所处行
业有何影响等。

电缆企业中天科技在回复
投资者提问时表示，公司控股子
公司中天超导，建成国内先进的
超导电力技术研发基地，可提供
高温超导限流器、高温超导电
缆、超导变压器、超导电机等的
研制、测试及低温制冷系统成套
解决方案，先后参与了国内重大

超导电力应用示范工程项目，包
括深圳超导电缆示范项目、云南
电网超导电缆项目等，积累了丰
富的超导电力应用技术和工程
经验。

锂离子电池电解液溶剂制造
商海科新源在互动平台上表示，
电解液溶剂主要承担溶解锂盐的
功能，公司对“室温超导”领域没
有展开相关研究。

IPG 中国首席经济学家柏文
喜向《证券日报》记者表示：“‘室温
超导’的技术门槛很高，投资者也
要对所谓的‘室温超导’概念股格
外注意。”

多公司称未涉及“室温超导”相关业务
专家提醒谨防过度炒作

编者按：为帮助投资者充分了
解深市主板改革后的相关规则变
化和投资风险点，深交所投资者服
务部推出《主板投资入市手册》。
下面让我们一起来看看“主板股票
交易机制”相关内容。

1.主板股票竞价交易出现哪些
情形，属于严重异常波动？

答：主板股票竞价交易出现下
列情形之一的，属于严重异常波
动，深交所公布严重异常波动期间

的投资者分类交易统计等信息：
（1）主板股票连续十个交易日

内四次出现同向异常波动情形；
（2）连续十个交易日内日收盘

价涨跌幅偏离值累计达到+100%
（-50%）；

（3）连续三十个交易日内日收
盘价涨跌幅偏离值累计达到+200%
（-70%）；

（4）证监会或者深交所认定属
于严重异常波动的其他情形。

股票交易出现严重异常波动
的多种情形的，深交所一并予以公
布。严重异常波动指标自深交所
公布的次一交易日或复牌之日起
重新计算。无价格涨跌幅限制股
票不纳入严重异常波动指标的计
算。

【小贴士】创业板股票竞价交
易严重异常波动的认定标准，除了
与上述主板股票的第（1）项存在不
同外（创业板股票对应的认定标准

为连续十个交易日内三次出现同
向异常波动情形），其余一致。

2.深交所对程序化交易有何规
定？

答：通过计算机程序自动生成
或者下达交易指令进行程序化交
易的，应当符合证监会的规定，并
向深交所报告，不得影响深交所系
统安全或者正常交易秩序。

深交所对程序化交易影响深
交所系统安全或者正常交易秩序

的异常交易行为，予以重点监控。
情节严重的，深交所可以视情况采
取自律监管措施。

（免责声明：本文仅为投资者
教育之目的而发布，不构成投资建
议。投资者据此操作，风险自担。
深圳证券交易所力求本文所涉信
息准确可靠，但并不对其准确性、
完整性和及时性做出任何保证，对
因使用本文引发的损失不承担责
任。）

主板投资入市手册（十九）：主板股票交易机制（七）

本报记者 龚梦泽

近日，国内造车新势力陆续公布 7月份成绩单。
7月份是传统的车市淡季，但造车新势力们却在当月
迎来了交付量新高，5家车企交付量突破万辆大关，

“淡季不淡”特征明显。
具体来看，7月份再次拔得头筹的理想汽车交付

量摸高至3.41万辆，同比增长227.5%，创下公司单月
交付新纪录。至此，理想汽车 2023年累计交付量已
经达到17.33万辆。

蔚来 7月份交付新车 2.05万辆，位居第二位，成
为第二家月销量达到2万辆的新势力车企。其中，全
新ES6月度交付量破万辆，成为新势力车企中少有的
单车月销破万辆的产品。就此，蔚来创始人、董事长、
CEO李斌此前立下的“7月份实现2万辆交付”的目标
也顺利实现。

紧随其后的是零跑汽车，7月份，零跑汽车交付量
为14335辆，同比增加19%。零跑汽车CEO朱江明在接
受《证券日报》记者采访时表示，零跑汽车已具备将单个
核心零部件以及整车架构对外输出的能力，这将成为未
来零跑汽车新的业务模式及利润增长点。“目前，零跑汽
车确定达成技术合作的海外汽车品牌有两家，将分别达
成整车技术授权和下车体技术架构授权。”

刚刚官宣被大众增资入股的小鹏汽车，7月份交
付量实现年内新高。7月份，小鹏汽车共交付新车
1.10万辆，在今年首次重新站上月交付过万辆的水
平，并实现连续 6个月正增长。小鹏方面表示，正积
极爬升小鹏G6的供应产能，并增加专项物流确保车
辆到店速度，提升交付速度。

哪吒汽车成为唯一交付量环比下跌的新势力车
企，7月份共计交付1万辆，环比下降17%。为挽回销
量，公司已于7月20日将新款哪吒S车型价格下调至
多3万元。

有华为加持的AITO问界没有单独披露7月份交
付量，但据赛力斯集团发布的产销快报显示，7月份
赛力斯汽车销量为4240辆，同比下滑45.69%，由此可
看出AITO问界的销量情况不容乐观。

背靠传统车企的新能源品牌表现同样亮眼，广汽
埃安 7月份销量为 4.5万辆，同比增长 80%。其高端
品牌昊铂的首款量产车昊铂GT在 7月初上市，当月
销量为2011辆；吉利极氪7月份交付1.2万辆新车，同
比增长 139.7%，环比增长 13.4%，在创交付纪录新高
的同时，也连续6个月同环比正增长。

今年 7月 18日，岚图CFO沈军曾表示，“如果月
销能够有1万辆就具备了 IPO的条件。”然而，其当月
销量表现依然疲软，以 3400辆的销量在榜单中处于
底部。据岚图汽车A轮融资时披露的财务信息显示，
2021年和 2022年上半年，岚图汽车分别亏损 7.03亿
元和7.38亿元。

此外，大众和别克两家传统合资品牌纯电产品也
公布了交付成绩单——7月份，别克品牌纯电产品共
交付8692辆；上汽大众旗下 ID.3车型7月份订单量超
过1万辆。

从上述车企公布的数据来看，绝大多数都实现了
同比增长。事实上，乘联会此前就曾预估，由于上半
年前期积累的意向用户在6月份有一波释放，同时市
场热度具有一定惯性，且部分6月份订单转移至7月
份交车，故预计 7月份新能源汽车零售 62.0万辆左
右，同比增长27.5%，渗透率将达到约35.8%。

乘联会方面还表示，近期市场的超预期表现，更
多是由政策和促销短期刺激因素叠加导致。新能源
市场下半年将有大量有竞争力的新产品上市，有望为
新能源市场带来增量，支撑整体市场销量。

值得一提的是，7月 31日，国务院办公厅转发国
家发展改革委《关于恢复和扩大消费的措施》。其中
提出，扩大新能源汽车消费，落实构建高质量充电基
础设施体系、支持新能源汽车下乡、延续和优化新能
源汽车车辆购置税减免等政策。

谈及新能源车企7月份成绩单和车市未来走势，
乘联会秘书长崔东树在接受《证券日报》记者采访时
表示，主要车企产能逐步释放，同时新车型销售获得
平稳增长，促成了7月份造车新势力的捷报频传。预
计国内新能源汽车消费需求和销量表现，会在政策驱
动下理性持续增长。

淡季不淡
7月份多家车企销量创新高
造车新势力交付量座次重排为“理蔚零”


